

I°  
**Philippe de  
Rigaud**  
*marquis de  
Vaudreuil,*  
14<sup>e</sup> *gouverneur*  
(1703-25)

il y épouse *Louise-Elisabeth Joybert de Marson et de Soulanges*. — En 1691, il est au fort de Repentigny à la tête de 70 miliciens et de 40 sauvages ; puis aux Trois-Rivières. — En 1694, il commande un gros détachement qu'il doit diriger contre Boston, mais il relâche à Sorel. — Promu capitaine de vaisseau, en 1695, il est décoré de la croix de l'Ordre de Saint-Louis. — Le ministre, le 21 avril 1697, lui assigne le premier rang après M. de Frontenac. — Néanmoins, en nov. 1698, c'est M. de Callières qui succède au gouverneur défunt. — Le 20 avril 1699, le roi l'appelle au poste de gouverneur de Montréal (1699-1703).

**40 Son caractère, ses talents :** — “ Son activité, sa bonne mine, ses manières nobles et aimables... le rendaient très propre à occuper un poste si élevé... Les événements heureux de son gouvernement sont le fruit de sa vigilance, de sa fermeté, de sa bonne conduite...” (Charlevoix). — “ C'est avec justice que nous avons pleuré sa mort...” Sous sa vigilante administration, le Canada a joui d'une prospérité jusque-là inconnue. Pendant 22 ans — il est mort le 10 oct. 1725, à l'âge de 84 ans — le cultivateur, le commerçant, le militaire n'ont eu également qu'à bénir son nom.” (Les Ursulines). — “ M. de Vaudreuil était connu et aimé de tous les Canadiens.” (Ferland). — “ Il gouverna le pays avec sagesse et avec l'approbation du peuple, dont il fut sincèrement regretté.” (Garneau). — “ Distingué, actif et prévoyant, organisateur intelligent, il joignait à ces qualités une réelle valeur militaire, beaucoup d'expérience, une connaissance parfaite des affaires de la colonie. Aimé et redouté des sauvages, populaire parmi les soldats, il possédait l'estime et la confiance de la population. On reconnaissait en lui *un administrateur et un général.*” (Rochemonteix).

**50 Ses descendants :** — il eut 12 enfants, dont plusieurs meurent au berceau. — 1o *Louis Philippe*, comte de Vaudreuil, épousa (22 déc. 1723) *Elisabeth Le Moyne*, fille de Joseph de Sérigny ; — entré au service en 1698, il est capitaine de vaisseau en 1738, chef d'escadre en 1748, devient lieutenant général des armées navales, meurt en laissant 3 enfants (27 nov. 1763). — 2o *Pierre-Antoine*, baron de Vaudreuil, né le 30 mars 1693, devint colonel d'infanterie, périt au siège de Prague (5 sept. 1742). — 3o *Jean de Rigaud*, vicomte de Vaudreuil, né en 1695, épousa en 1759, *Louise-Térèse de Fleurigny*, parvint aussi aux grades les plus élevés dans l'armée. — 4o *François-Pierre*, marquis de Rigaud, né en 1703, épousa (1733) *Louise-Térèse-Henriette de la Gorgendière*, lieutenant (1724), chevalier de St-Louis (1738), passa en France, après la conquête. — 5o *Joseph-Hyacinthe* de Vaudreuil, le plus jeune, naquit à Québec le 26 juin 1706 : il eut une brillante carrière aux Antilles. — 6o *Pierre de Rigaud*, marquis de Vaudreuil, gouverneur de la Louisiane et dernier du Canada, le cinquième des enfants, né le 22 nov. 1698...